

Checkliste – Schritt für Schritt erfolgreich Hartz IV beantragen

1. Termin beim Jobcenter vereinbaren

Um Hartz IV zu beantragen, müssen Sie nicht unbedingt direkt einen Termin im Jobcenter vereinbaren. Entsprechende Formulare gibt es auch zum Downloaden im Internet. Im Rahmen eines persönlichen Gespräches kann aber Ihre Bedarfslage besser vom Jobcenter-Sachbearbeiter eingeschätzt werden und er weiß, welche weiteren Anlagen in Ihrem Fall dem Hauptantrag beigefügt werden müssen. Außerdem müssen Sie sich im Laufe der Antragstellung sowieso persönlich im Jobcenter ausweisen.

Rufen Sie bei Ihrem örtlich zuständigen Jobcenter an und vereinbaren Sie einen Besprechungstermin für eine Antragstellung auf Hartz IV-Leistungen. Hilfreich ist es, wenn Sie bereits zu diesem Gespräch Ihren Personalausweis/ Reisepass mit Meldebescheinigung/ ausländischer Pass mit Aufenthaltstitel sowie Ihren Sozialversicherungsausweis mitbringen. Im Rahmen des Gespräches erhalten Sie vom Jobcenter alle notwendigen Anträge und Unterlagen.

2. Antrag ausfüllen

Im Anschluss an das Gespräch beim Jobcenter sollten Sie umgehend das Hauptantragsdokument in Ruhe wahrheitsgemäß ausfüllen. Wer hier etwa falsche Angaben zum Vermögen macht, riskiert ein Ordnungswidrigkeiten- oder Strafverfahren.

Zu den weiteren Anlagen gehören in der Regel die Kontoauszüge der letzten sechs Monate, Einkommens- und Vermögensnachweise sowie ggfs. der Mietvertrag.

Wenn Fragen beim Ausfüllen des Hartz IV-Antrags aufkommen, klären Sie diese unbedingt entweder mit Ihrem Sachbearbeiter beim Jobcenter oder einem kompetenten Anwalt für Sozialrecht.

3. Antrag beim Jobcenter abgeben

Den ausgefüllten Antrag sowie alle übrigen vom Jobcenter geforderten Unterlagen geben Sie am besten persönlich beim Jobcenter ab und lassen sich den Zugang schriftlich bestätigen. Der Antrag auf Hartz IV kann auch per Post an das Jobcenter geschickt werden. Eine Online-Beantragung ist nicht möglich.

4. Bescheid über Hartz IV erhalten

Nachdem Sie Ihren Antrag auf Hartz IV, nebst allen notwendigen Unterlagen, beim Jobcenter abgegeben haben, erhalten Sie einen Bescheid. Hartz IV- Leistungen werden in der Regel über einen Zeitraum von sechs Monaten bewilligt. Danach muss ein Folgeantrag gestellt werden. Wie lange die Bearbeitung Ihres Antrags auf Hartz IV dauert, lässt sich nicht pauschal beantworten und hängt maßgeblich von der Beschäftigungslage des Jobcenters ab.